

RESEÑA HISTÓRICA DEL CENTRO

Por José Luis Castaño Montaña.

La Enseñanza Media en Los Santos de Maimona se inició gracias a la inquietud de un grupo de maestros que estaban impartiendo docencia en la academia libre “**Nuestra Señora de los Ángeles**”. Era este un centro donde los alumnos se preparaban durante el curso escolar para examinarse en Badajoz, en el mes de junio, y en un día, de todas las asignaturas del curso. Era una enseñanza libre, los medios muy escasos y las instalaciones precarias, pues se daban las clases en un par de doblados enfrente del cine Monumental.

Propusieron al Ayuntamiento, entonces regido por D. Francisco Murillo, la posibilidad de crear un centro de secundaria. La idea fue muy bien acogida, se barajaron distintas posibilidades y se vio que la única factible era la de un Colegio Libre Adoptado. Era un nuevo tipo de centro educativo que había aparecido, por el Decreto 88/1963, para ampliar la oferta educativa sin que le costase mucho al Estado.

Este tipo de Centros era construido por los ayuntamientos, dependía económicamente de estos y académica y administrativamente de un Instituto de Bachillerato, que en nuestro caso era el de Zafra. Se construyó el centro en unos terrenos, al lado de la Guardia Civil, en una construcción entonces novedosa, la luz era cenital, tenía calefacción, biblioteca... y empezó a funcionar el **Colegio Libre Adoptado** en el **curso 1968-69**. Su arquitecto fue D. José Mancera Martínez que había construido anteriormente la barriada del Santo Ángel.

Concretamente, este fue el alumnado en el curso de inauguración:

1º Bachillerato 10/11años	2º Bachillerato 11/12 años	3º Bachillerato 12/13 años	4º Bachillerato 13-14 años	TOTALES
60 Alumnos	20 alumnos	38 alumnos	27 alumnos	145 alumnos

La acogida por parte de la población fue muy buena y, aunque los alumnos costeaban parte del mantenimiento del Centro, (la administración sólo contrataba dos profesores), el alumnado en los cuatro cursos de bachillerato elemental que se impartían, llegó a superar los 200 alumnos. (La enseñanza del bachillerato no era obligatoria; estamos hablando del plan de estudios de 1957 al que se accedía mediante un examen de reválida a los 10 años).

El centro tenía dos problemas: que los exámenes finales eran realizados por profesores del instituto de referencia y no por el profesorado que les daba las clases durante el curso (incluso se tenían que desplazar a Zafra para los exámenes) y que el profesorado no tenía continuidad, por lo que su preocupación por el centro era escasa. Debido a estos motivos el centro fue decayendo poco a poco, de tal modo que en el curso 78-79 el número de alumnos, en los tres cursos de bachillerato, sólo era de treinta y tres. (Había cambiado la ley de 1957 por la de 1970 y los alumnos entraban ahora con 12 años al centro y sin examen de ingreso).

Ante la posibilidad de la desaparición de la enseñanza secundaria en Los Santos y en otros centros del mismo tipo en España, (los C.L.A. eran numerosos), hubo diversas reuniones nacionales, tratando de dar una respuesta a la posibilidad de su desaparición y a lo costoso que

era para los Ayuntamientos su mantenimiento. Al final se eligió el modelo catalán. El profesorado era contratado por la administración en su totalidad y el mantenimiento corría a cargo de los Ayuntamientos. Al mismo tiempo se pasó de la dependencia académica a la independencia; era el propio profesorado del Centro el que examinaba a los alumnos. Esto ocurría en el **curso 82-83**. El Colegio Libre Adoptado se convirtió en el **Colegio Homologado de Bachillerato "General Rodrigo"**.

En estos años, el alcalde D. Cipriano Tinoco, el director D. José Luis Castaño, profesores y padres, procuraron prestigiar la enseñanza y aumentar el número de alumnos. Se fue casa por casa ofertando la enseñanza secundaria en Los Santos, indicando la buena calidad de la misma y explicando la conveniencia de que los alumnos estudiaran en su propio pueblo.

Debido fundamentalmente a la permanencia del profesorado durante más tiempo, el poder examinar a los alumnos en el propio centro y a la implicación del profesorado en las tareas docentes y extraescolares, se pasó de los treinta y tres alumnos del curso 78 hasta los doscientos veinte en el curso 82.

En el curso 85-86, siendo alcalde D. Cipriano Tinoco y Director D. José Luis Castaño, se consiguió que el Centro pasase a ser una extensión del instituto de Zafra, para al año siguiente, **curso 86-87**, convertirse en el **I.B. Mixto de Los Santos de Maimona**.

En el mismo curso y debido a la masificación de alumnos que había en los institutos de Zafra, se le adjudicó a nuestro Centro los alumnos de Burguillos del Cerro, Usagre y Bienvenida. Esto hacía que nuestros alumnos se beneficiaran con esta mezcla de jóvenes de distintas localidades. Se perdió el nombre de "General Rodrigo" pues estábamos ya en democracia y el anterior nombre recordaba el periodo franquista, (el nombre le viene del Teniente General Rodrigo, que aunque no era natural del pueblo, fue nombrado después de la contienda alcalde perpetuo honorario de Los Santos).

La enseñanza secundaria en Los Santos, debido a la dedicación de sus profesores, a la implicación de los padres y al trabajo de sus alumnos, estaba prestigiada y valorada, de modo que teníamos el honor de ser conocidos por otros Centros como "La Universidad de la Baja Extremadura".

Bajo el mandato como alcalde de D. Antonio Zapata se vio la necesidad de la creación de un Centro nuevo, con mayor capacidad y más adecuado para la impartir las enseñanzas medias que se estaban experimentando. Se iniciaron los trámites correspondientes, se consiguieron los terrenos, las obras, el traslado... Por fin el **13 de febrero de 1996** y siendo de nuevo alcalde D. Cipriano Tinoco y director D. Lorenzo Romero, se inauguró el nuevo Centro con la presencia de diversas autoridades locales, regionales y nacionales. Es sin duda uno de los Centros más bonitos y con más medios de la zona sur.

Al año siguiente y consensuado por el Claustro, el Ayuntamiento, los alumnos y la A.P.A. se le asignó el nombre de **I.E.S. "Doctor Fernández Santana"** en homenaje al ilustre "Cura de Los Santos".

Debido a la creación de los I.E.S.O. en varios pueblos, los alumnos que venían a estudiar a nuestro centro desde Burguillos, Usagre y Bienvenida, se fueron a sus localidades y disminuyó el

número de alumnos, esto ocurría el curso 96/97. Desde entonces los alumnos son casi exclusivamente de Los Santos, aunque con las enseñanzas de Formación Profesional, vienen alumnos de todos los rincones de la región e incluso de Andalucía.

RELACIÓN DE DIRECTORES A LO LARGO DE ESTE PERIODO

CURSO	NOMBRE	CURSO	NOMBRE
1968/69	Dña. Mª del Carmen Ramírez Ramírez	1999/2000	D. Lorenzo Romero Pachón
1969/70	D. José María Lobo Manzano	2000/01	D. José Luis Castaño Montaño
1970/71	D. José María Lobo Manzano	2001/02	D. José Luis Castaño Montaño
1971/72	D. José María Lobo Manzano	2002/03	D. José Luis Castaño Montaño
1972/73	D. José María Lobo Manzano	2003/04	D. José Luis Castaño Montaño
1973/74	D. José María Lobo Manzano	2004/05	D. José Luis Castaño Montaño
1974/75	D. Francisco López Acedo	2005/06	D. José Luis Castaño Montaño
1975/76	D. José Martínez González	2006/07	D. José Luis Castaño Montaño
1976/77	D. Marcelo Díez Díez	2007/08	D. José Luis Castaño Montaño
1977/78	Dña. María Luisa Santos Corchero	2008/09	D. José Luis Castaño Montaño
1978/79	D. Antonio Vicente Blanco	2009/10	D. José Luis Castaño Montaño
1979/80	D. Fernando Granell	2010/11	D. José Luis Castaño Montaño
1980/81	D. Juan Antonio Melgosa Fonturbell	2011/12	D. José Luis Castaño Montaño
1981/82	D. José Luis Castaño Montaño	2012/13	D. José Luis Castaño Montaño
1982/83	D. José Luis Castaño Montaño	2013/14	D. José Luis Castaño Montaño
1983/84	D. José Luis Castaño Montaño	2014/15	D. José Domingo Rodríguez Cid
1984/85	D. José Luis Castaño Montaño	2015/16	D. José Domingo Rodríguez Cid
1985/86	D. José Luis Castaño Montaño	2016/17	D. José Domingo Rodríguez Cid
1986/87	D. José Luis Castaño Montaño		
1987/88	D. José Luis Castaño Montaño		
1988/89	Dña. María Fernanda Carrillo Tejada		
1989/90	Dña. María Fernanda Carrillo Tejada		
1990/91	Dña. Marina de la Calle Manzano		
1991/92	D. Dimas Mateos Corrales		
1992/93	D. Lorenzo Romero Pachón		
1993/94	D. Lorenzo Romero Pachón		
1994/95	D. Lorenzo Romero Pachón		
1995/96	D. Lorenzo Romero Pachón		
1996/97	D. Lorenzo Romero Pachón		
1997/98	D. Lorenzo Romero Pachón		
1998/99	D. Lorenzo Romero Pachón		